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ASICENT Y SU HISTORIA 
 
Discurso del Presidente de ASICENT, Francisco MacClure, en el 69 aniversario de la institución 
gremial  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Haciendo un poco de historia basta recordar que nuestra ciudad fue fundada allá por el 

año 1742 en tierras de la Orden de los Agustinos. Visitaban este centro, en ese entonces, los 
más ricos estancieros de Cauquenes, Purapel, Loncomilla, Putagán, Rauquén, Huenchullamí, 
Vichuquén, que llegaban al lugar con fines de cumplir con sus prácticas religiosas.  
 

Muchos de estos hacendados de la zona eran parientes entre sí, en los que los apellidos 
Silva, Donoso, Icaza, Vergara se reiteran, y a los que se van sumando Letelier, Parot, Aylwin y 
Palet.  

 
Esta elite se congregaba anualmente,  en la época del verano, en las Playas de Nueva 

Bilbao, bautizado más tarde como Puerto de Constitución. En las primeras décadas del siglo XIX 
esta ciudad del litoral regional alcanzó una gran actividad económica convirtiéndose en un 
importante puerto fluvial. Ello desarrolló una gran actividad comercial e hizo emerger 
construcciones neoclásicas de la época. Fue declarado Puerto Mayor en 1928  y alcanzó su 
mayor esplendor con la llegada de vapores en 1850. El ferrocarril  que unía esta ciudad con 
Talca se construía en el año 1890 para finalmente unir ambas ciudades para la primavera de 
1915.  
 

Talca por esa época se veía como una ciudad muy prolijamente construida, donde 
edificios como el Palacio Cruz de 1 Oriente no era una excepción. Templos como el de Santo 
Domingo de la Compañía de Jesús de la 1 Poniente era una joya de belleza de estilo dórico, lugar 
que junto a su plazuela era muy concurrido por lo más selecto de la sociedad talquina.  

 
La inauguración del Teatro Municipal en 1895, ubicado en el mismo espacio donde se 

ubica el actual, y cuyos alrededores lucían con el sello neoclásico destacándose las escalinatas, 
frontones, columnas balaustradas y arcos, le daba a Talca un carácter muy señorial. 
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La actividad gremial de nuestra región  se inicia tan sólo unos pocos años más tarde, en 
los años 20. Se reunían periódicamente en esa época comerciantes, industriales y agricultores a 
compartir inquietudes y discutir sobre los acontecimientos diarios. Ya para el año 1927 se crea 
la Cámara de Comercio  de Talca, constituyéndose en la primera institución gremial de nuestra 
región que agrupó a los comerciantes de la ciudad de Talca. 
 
 Años más tarde, se fundó la Asociación de Comerciantes e Industriales de Talca, que 
congregó a industriales y comerciantes de nuestra ciudad, dando lugar así a una entidad más 
fuerte encargada de la defensa de los intereses de los empresarios de la zona. 
 
 Corría 1939, año en que se fundó la Corporación de Fomento de la Producción, y cuando 
entendiendo que venían nuevos tiempos y que se hacía necesario adecuarse a ellos, un grupo 
de industriales decidieron dar vida propia, en ese mismo año, a una entidad que uniera a todas 
las empresas industriales que en ese entonces existían en Talca y que hasta el momento habían 
estado agrupados en  la Cámara de Comercio e Industriales de Talca. 
  

Esta gestión de independencia o autonomía fue encabezada por Don Axel Selander, en 
ese tiempo ejecutivo de la Compañía Chilena de Fósforos, que reconocía un control accionario 
de origen sueco y donde él fue su primer presidente. Este hombre visionario de origen sueco fue 
gerente de esta compañía y para el año 1939 promovió la inscripción de las empresas talquinas 
en un Rol Industrial, lo que se constituyó en el verdadero nacimiento de nuestra asociación.  

 
Si bien fue en sus inicios una asociación industrial, muy luego paso a ser una asociación 

gremial. Para el año 1944 participó como tal activamente en la Convención Nacional de 
Industriales de Chile. Por aquellos años, no había un lugar donde residir, así que el directorio 
sesionaba periódicamente ya sea en el Club Talca, en el Hotel Plaza, en el Centro Español o en el 
Country Club de entonces. 
 

De los industriales de ASICENT de esa época, y que al poco tiempo destacó en la fase 
organizativa de la entidad, aparece  Don Manuel Monasterio Marcano,  quien presidió la 
institución desde el año 1940 a 1943. Don Manuel era dueño de una fábrica de jabones 
denominada “El Cisne”.  

 
Durante su presidencia, la Asociación de Industriales se comprometió a enfrentar la 

defensa de sus empresas en faenas, capital y el sagrado derecho de progreso. En ese entonces, 
una de sus mayores preocupaciones era el alza indebida de las  tarifas eléctricas.  
 

Su sucesor fue un líder de esa época, don Ricardo Schorr Jungjohann, gerente y 
propietario de la empresa Schorr y Concha, presente hasta esta fecha entre las industrias 
actuales de la ciudad.   

 
Estos tres padres fundadores de nuestro quehacer gremial de la región, se rotaron la 

presidencia de ASICENT entre los años 1939 y 1956.  
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En ese año, nuestra institución arrienda su primera oficina 
y ya contaba con 38 socios. Adquiere su primer mimeógrafo y se 
comienza a trabajar en los estatutos. Se crearon diferentes 
departamentos, entre los que destacaban los de asesorías 
tributarias y jurídicas, y la creación de comunicaciones con un 
Boletín Mensual.  
 

A partir del año 1956 un gran comprometido con nuestra 
asociación fue don Hernán Cruz Concha, quién presidió la 
institución en tres períodos: del año 1956 al 1957, del 1960 al 
1966 y posteriormente entre los años 1969 y 1971. Provenía de la 
gerencia de la industria aceitera Concha Barros, entidad de gran 
importancia en esa época para toda la región y el país, al 

industrializar semillas de oleaginosas como maravilla y raps de las cuales se obtienen como 
producto final aceite comestible. Posteriormente esta industria pasó a  llamarse Aceital.  
 

Inmediatamente después del primer período de don Hernán Cruz, dirigió los destinos de 
ASICENT, don Sergio Icaza Hederra, quien fuera gerente de la Compañía General de Electricidad 
Industrial.  Se crea durante su período el Comité de Estudio y Programación de Actividades y el 
Comité Económico. Se comienza con los seminarios de capacitación para socios y se estrechan 
relaciones con autoridades, parlamentarios y gremios afines.  
 

En el año 1962, durante el segundo período de gestión de don Hernán Cruz a la cabeza 
de la asociación, se inician los trámites para obtener la personalidad jurídica de la entidad. Fue 
al año siguiente, en 1963 en que se Conforma el Comité Ejecutivo para la “Exposición de Talca”, 
que se efectuaría en marzo de 1964 y que a la fecha se ha mantenido conociéndola en la 
actualidad como la Fital. Continuando, en el año 1969, específicamente el día 8 de julio, 
también bajo la dirección de don Hernán, se publica en el Diario Oficial las escrituras de la 
constitución de la “ASOCIACION DE INDUSTRIALES DEL CENTRO, ASICENT”, las cuales se 
mantienen vigentes hasta la fecha.  
 

Entre el año 1967 y 1968 fue don Jaime Cruz Fuenzalida quien presidió los destinos de 
esta organización. El fue gerente de la empresa Fundición Cruz y bajo su mandato se crea el 
Comité de Trabajo, cuya función era representar a ASICENT ante las instituciones públicas. Se 
crea además, la comisión relacionadora entre la Industria y Orplan para enfrentar problemas de 
la industria y su crecimiento y se gestiona con la Municipalidad de Talca la liberación de 
impuestos municipales a industrias nuevas en la región e incluir también las ampliaciones de las 
ya existentes. 
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En los años siguientes, ASICENT fue presidida, por espacio 
de dos períodos, por don Arturo Fernández Godoy, períodos que 
cubrieron los años 1968 al 1969 y 1971 al 1975. Gerente General 
de la Empresa Productos Fernández, don Arturo se esfuerza 
firmemente por conseguir la unión de los empresarios de la zona. 
Se crea el Registro Estadístico Mensual con la finalidad de contar 
con información actualizada de las empresas. Se crean comités 
sectoriales de Planificación, Investigación y Proyectos. Se 
organizan seminarios sobre Políticas de Precios y Reforma 
Tributaria, y se estrechan lazos con otras Asociaciones Gremiales. 

 
Entre los años 1975 y 1976 fue don Claudio Jordan Jordan 

quien presidió los destinos de nuestra institución. Gerente de la 
Cooperativa Agrícola y Vitivinícola del Maule continúa con el 
desarrollo de seminarios y paneles de primer nivel para los socios. Participa activamente en el 
área de desarrollo social de SOFOFA y en el Comité Habitacional Comunal. Se crean las 
comisiones de Desarrollo Social y la de Relaciones Industriales.   
 

A partir de los años 1976 y hasta 1996 fue presidente de nuestra organización don Carlos 
Zaror Zaror,  período que tuvo una duración de 20 años. Provenía de la Gerencia General  de la 
Empresa Enrique Zaror y Cía. dedicada a la industrialización de arroz.  

 
En esa época se gestionó la adquisición del primer bien raíz, el que estaba ubicado en el 

1140 de la 2 Oriente de nuestra ciudad. En este periodo se 
diseñó el primer logo que lució  ASICENT y se creó la OTEC y 
conjuntamente la OTIC Promaule que hasta la fecha se 
mantiene operando.  

 
Comienza la era computacional y de las comunicaciones 

globales y para ello se contrata la instalación de un telex que 
operaba con la identificación de 250039ASICE CL. Aquí 
diariamente se veían concurrir a los primeros empresarios que 
se atrevían a explorar los mercados externos, entre ellos 
Ramiro Plaza o la Cooperativa Vitivinícola, de los que recuerdo.  

 
En esta misma época se adquirió la casona de 1 

Poniente 1258, sede que se mantiene hasta ahora, y que para 
lograrlo un grupo de empresarios levantaron un capital a través 

de la Sociedad Anónima INVERCENT, adquiriendo este bien raíz para dotar de su propia 
residencia a la organización gremial.  

 
También en esa época se modificaron los estatutos, cambios que siguen vigentes hasta la 

fecha. Por último se organizan Mesas Redondas en variados temas y realizan visitas mensuales a 
empresas en conjunto con la participación de las autoridades de la época. 
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Entre los años 1996 y 2006, por espacio de no menos 
de 10 años, los destinos de ASICENT estuvieron en manos de 
don Slaven Agnic Krstulovic,  gerente de Empresas Jarman, 
una conocida fábrica de calzado de mucho prestigio en su 
época. Dicha industria se encontraba emplazada en pleno 
centro de la ciudad de Talca y era de gran significación por 
el importante empleo calificado, que daba en esta ciudad a 
un importante número de artesanos del calzado.  

 
Se creó en este período, el Departamento de 

Capacitación atendiendo a los programas gubernamentales 
que se desarrollaron en esta materia. De igual forma, se 
creó  el Departamento Habitacional a fin de aprovechar las 
franquicias otorgadas por los programas de subsidio del 
Gobierno al respecto. También se creó el Departamento de 
Relaciones Humanas y el de Comercio Exterior, que tuvo 

como meta el cooperar con aquellos socios que tuvieran alguna necesidad de apoyo en esta 
área. Se creó el Comité de Medio Ambiente como respuesta a las nuevas exigencias que se 
veían venir en la materia.  

 
Muy activo en la incorporación de nuevos socios se llegó a registrar un total de 94 

asociados incluyendo socios de la ciudad de Curicó y conscientes de que el tiempo pasa y las 
modas también, se decide agiornar el logo de la institución que se mantiene hasta este 
momento. Se inicia también la publicación de un suplemento corporativo que en su comienzo 
fue publicado en el Diario El Centro y después pasó a convertirse en una publicación electrónica.  

 
Se firmaron convenios con 

diferentes entidades del Estado 
entre ellas CORFO, INE, entre otras, 
y por último, se procede a 
remodelar la casa institucional, la 
cual se transformó en lo que se 
puede apreciar en la actualidad con 
amplios salones para reuniones y 
eventos y sala para sesiones del 
Directorio. Finalmente en el área 
cultural se realiza el Primer 
Concurso Literario en el género de 
cuentos. 
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Capítulo aparte merece nuestro último presidente, 
don Luis Bozzo Lorca, quien nos acompañara hasta el día 
21 de abril de este año, fecha en que falleciera en 
ejercicio. Luis o Lucho, como le decíamos cariñosamente, 
ingeniero químico, venía de la Región del Bío-Bío, lugar 
donde siempre se han caracterizado por los esfuerzos 
asociados que se despliegan a través de instituciones 
gremiales, cooperativas y organizaciones.  

 
María Inés, nuestra secretaria, recordaba esta 

faceta que Luis tenía muy pronunciada. A sólo pocos días 
de morir, las emprendió para Linares a formar una Mesa 
Público Privada y ante la poca convocatoria decidió el 
mismo empezar a llamar y visitar a los posibles actores. 
Rotario de toda una vida, el trabajo gremial lo llevaba con 
pasión muy dentro del corazón. Gerente de CMPC Planta 
Maule llegó a esta región con la postura de la primera 

piedra de la planta de cartulinas de Yerbas Buenas como se conoce. Asumiendo inicialmente 
como director en ASICENT colocó su sello personal en todas sus actividades en el orden 
administrativo y financiero, reformuló el presupuesto y creó la carpeta de gestión mensual.  

 
Ya como presidente, creó comités de trabajo en el área Medioambiental, de Estudios y 

Proyectos, y Capacitación, donde organizó varios seminarios y encuentros en dichos temas. 
Entre los hitos importantes en que participó, destacan la propuesta para reformular el INACER 
(Índice de Actividad Económica Regional), la que tuvo acogida en marzo de este año por parte 
del Instituto Nacional de Estadísticas (INE).  

 
Logró que se constituyera el Consejo de Entidades Gremiales Empresariales (CEGE 

MAULE) y fue el primero en mostrar su preocupación por los bajos índices de la región, tema 
que lo dejó muy impresionado cuando se vio 
en la necesidad de reclutar el personal para 
la fábrica de cartulinas y donde terminó 
contratando en otras regiones por las bajas 
calificaciones de los postulantes locales. 
Logró aunar criterios entre públicos y 
privados, constituyéndose la Mesa Público-
Privada, la cual terminó con un informe en 
varias áreas del quehacer regional. Uno de 
sus mayores objetivos fue el acercamiento a 
los socios y su lema “El directorio trabaja 
para y con los socios”. 
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Ha sido un trabajo arduo y de pioneros a 
los cuales la región les debe una alta 
apreciación, desde aquellos años de los inicios y 
que a la fecha suman 69 años de vida. ASICENT 
ha estado vinculada y estrechamente unida al 
devenir de la Región del Maule y de sus 
instituciones.  

 
Se encuentra hoy en un alto nivel en 

cuanto al número de entidades que la 
conforma y su diversidad de socios, abarcando 

todas las áreas del quehacer.  Participa también en un sinnúmero de eventos de efectiva 
proyección a nivel regional, en el que con su presencia desarrolla una acción integradora que ha 
de redundar en claros beneficios para los empresarios y la región como un todo.  

 
Este esfuerzo y el de muchos empresarios más, de tantos directores que han 

acompañado a tantas mesas por casi siete décadas, en algunos momentos de mayor holgura, 
pero otros de mucha dificultad, nos ha hecho reflexionar y aprovechar este momento para 
brindarles un sincero y profundo homenaje a todos y cada uno de ellos, incluyendo a tanto 
colaborador que se ha entregado a esta noble causa en todos estos años.  

 
Los pueblos que escriben su historia, la enseñan y reflexionan sobre ella, nunca pierden 

su norte y tienen la gran ventaja de no tropezar con la misma piedra. Y eso es lo que hemos 
intentado hacer en el día de hoy, hacer pública nuestra historia con una galería de nuestros 
presidentes, desde 1939 al 2008.   

 
De la partida quedamos en deuda con  don Alex Selander, que a pesar de remover todo 

lo que pareciera indicado para encontrar algún grabado de su figura, no nos fue posible 
conseguirlo. Quedamos en deuda con él pero no quiere decir que vamos a renunciar al intento.  
 

ASICENT nace como asociación gremial el 20 de noviembre de 1939. Como les decía, 
durante sus 69 años de vida ha desarrollado una variada gama de actividades tendientes a 
colaborar con el desarrollo de sus asociados, como también con el desarrollo de la región. 
 

En la actualidad cuenta con 48 empresas asociadas, que pertenecen a distintos rubros o 
actividades económicas, tales como: sector alimentos, forestal, agroindustrial, vitivinícola, 
metalmecánico, servicios, sector financiero y sector comercial. 
  

Los principales objetivos que rigen las 
actividades de ASICENT son: acoger a todos los 
industriales de la Región del Maule, manteniendo la 
unidad y solidaridad entre ellos, y representarlos 
ante las autoridades, promoviendo la defensa 
gremial, el progreso, desarrollo y perfeccionamiento 
de sus actividades y de sus trabajadores y todos 
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quienes laboran con ellos. Promover la capacitación técnica en las diversas actividades y 
difundir en la opinión pública el conocimiento de los principios que sustentan la asociación e 
informarla acerca de sus principales actividades y problemas. 
  

De este foro, aprovechando esta actividad, hacemos extensiva una muy especial 
invitación a todos nuestros industriales de la región, con especial énfasis en los medianos y 
pequeños, a que se unan a este esfuerzo gremial para seguir construyendo un destino mejor 
para todos y en especial para nuestros colaboradores. 
 

Para terminar solo quiero enunciar muy someramente 
dos temas entre los muchos que nos preocupan. No es una 
novedad decir que hoy la energía es uno de los insumos más 
importantes en los procesos industriales. Conscientes en 
ASICENT, hemos encargado estudiar la situación actual en 
materia de energía eléctrica de nuestra Región del Maule y 
hemos podido concluir de nuestros estudios que del total de 
energía que se distribuye, la Región del Maule sólo participa con 
el 2,5  por ciento del total del país. Por otra parte, al observar el 
consumo eléctrico de la Región del Maule y su aporte en 
generación, hay un significativo superávit de energía que para el 
2006 fue de 8 mil 136 Gwh, lo que implica que se consumió 
aproximadamente la cuarta parte de lo generado. Esto significa 
que los recursos hídricos de la región van a favorecer a las 
regiones con mayor consumo como la Metropolitana y las 
mineras, sin existir un mecanismo de compensación por el perjuicio causado por el uso de estos 
mismos. Es por ello que se hace necesario plantear a quienes corresponda la aplicación de un 
royalty de las ventas anuales por Gwh. Esto compensaría a las regiones generadoras, como la 
nuestra, las cuales están subvencionando a las de más altos consumos y permitiría así paliar, en 
cierta forma, los costos ambientales y sociales de la región haciendo a la comunidad más 
receptiva a convivir con estos inconvenientes.  

 
Considerando el superávit de 8 mil 136 Gwh a un precio de mercado de 28,7 $/Kwh, con 

un royalty de sólo 2 por ciento significaría contar con ingresos de $4.672 millones lo cual sería 
significativo para la región. En la actualidad se proyectan más de 1000 Mw en nuevas centrales 
las que tendrían mayor aceptación por parte de la ciudadanía que se ve afectada con estas 
inversiones. Dejamos planteada la idea. 
 

El segundo es un aporte a las Pymes de nuestro país, en que todos hablan de ayudar y en 
la realidad poco se avanza. Es sabido que el sistema de recaudación por medio del IVA tiene la 
gran ventaja que quién vende se hace portador del impuesto para después cancelarlo en su 
declaración mensual. Funciona muy bien en la documentación y declaración pero no en los 
fondos disponibles para su pago. Cuando un pequeño o mediano vende su producción y factura 
mes a mes a un gran retail, supermercado o cadena de multitienda, este no sólo le entrega su 
mercadería sino junto le acompaña un dinero como es el 19 por ciento de impuesto, el cual se 
hace efectivo al incluir el comprador su crédito en la declaración del mes. Si la cancelación es a 
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60 días acumularía dos veces el IVA sin todavía recibir nada por su producto. Aparte de incurrir 
en los costos que significa su producción, ha tenido que pagarle al Fisco dos veces los montos de 
su facturación mensual entregando este mismo crédito a su comprador sin aún recibir 
recompensa alguna.  

 
Esta figura hace que el capital de trabajo que más requiere un pequeño o mediano 

productor es para financiar sus cuentas por pagar. También explica por qué el alto uso de los 
sistemas de factoring en los últimos años. Personalmente, creo que sería una verdadera 
revolución para las Pymes una simple norma que obligue a que para declarar una factura se 
deba acreditar su pago al proveedor. Si no ha sido cancelada no puede usarse el crédito de IVA 
en la declaración mensual y deberá postergarse su declaración al mes siguiente. Un muy sencillo 
cálculo demuestra que son muchos los cientos de millones de dólares que llegarían a manos de 
las Pymes aliviando su situación de caja y haciendo lo que de un comienzo se prometió hace 
varias décadas cuando se instauró el sistema en el que “el IVA es justicia tributaria para todos”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Muchas gracias y que Dios los bendiga. 


